
 

 

ПРАЗДНИК 

Преп. Ефрем Сирин  

СЛОВО НА ПРЕОБРАЖЕНИЕ 

(В СОКРАЩЕНИИ) 

Итак, словеса Господа нашего Иису-
са Христа, сказавшего ученикам 
Своим: «Истинно говорю вам: есть 
некоторые из стоящих здесь, кото-
рые не вкусят смерти, как уже уви-
дят Сына Человеческого, грядущего 
в Царствии Свое м» (Мф.16:28). «По 
прошествии днеи  шести, взял Иисус 
Петра, Иакова и Иоанна, брата его, и 
возве л их на гору высокую одних, и 
преобразился пред ними: и просия-
ло лицо Его, как солнце, одежды же 
Его сделались белыми, как свет. И 
вот, явились им Моисеи  и Илия, с 
Ним беседующие. При се м Пе тр ска-
зал Иисусу: Господи! хорошо нам 
здесь быть; если хочешь, сделаем 
здесь три кущи: Тебе одну, и Мои-
сею одну, и одну Илии. Когда он 
еще  говорил, се, облако светлое осе-
нило их; и се, глас из облака глаго-
лющии : Сеи  есть Сын Мои  Возлюб-
ленныи , в Котором Мое  благоволе-
ние; Его слушаи те. И, услышав, уче-
ники пали на лица свои и очень ис-
пугались. Но Иисус, приступив, кос-
нулся их и сказал: встаньте и не 
бои тесь. Возведя же очи свои, они 
никого не увидели, кроме одного 
Иисуса» (Мф.17:1–8). 

О тех самых сказал, что не вкусят 
смерти, пока не увидят образа при-
шествия Его, которых, взяв, возвел 
на гору и которым показал, каким 
образом придет в последнии  день 
во славе Своего Божества и в теле 
Своего человечества. Возвел же их 
на гору, чтобы показать им, кто Сын 
и Чеи  Сын. Возводит их на гору  

 и показывает им, что Он не 
Илия, но Бог Илиин, и также не 
Иеремия, но освятившии  Иере-
мию в чреве матернем, и не 
один из пророков, но Господь 
пророков, пославшии  их. Пока-
зывает им, что Он – Творец 
неба и земли, что Он – Господь 
живых и мертвых, потому что 
повелел небу и низвел Илию, 
дал мановение земле и воскре-
сил Моисея. 

Возвел их на гору, чтобы пока-
зать им, что Он – Сын Божии , 
прежде веков рожденныи  от 
Отца и напоследок днеи  вопло-
тившии ся от Девы, родившии -
ся Ему только ведомым обра-
зом, безсеменно и неизречен-
но, сохранившии  девство не-
растленным. Ибо там, где хо-
чет этого Бог, побеждается чин 
естества. В саму утробу Девы 
вселился Бог – Слово, и огонь 
Божества Его не попалил чле-
нов девического тела, но со-
хранял их в продолжении де-
вятимесячного времени. Все-
лился в саму утробу Девы, не 
возгнушавшись гнилостью 
естества. И из нее произошел 
воплощенныи  Бог, чтобы спа-
сти нас. 

Возвел их на гору, чтобы пока-
зать им славу Божества и дать 
им знать, что Он – Искупитель 
Израиля, как объявил через 
пророков, и чтобы не соблаз-
нились о Нем, видя вольное 
Его страдание, какое имел Он 
претерпеть за нас по человече-
ству. Ибо знали Его как челове-
ка и не разумели, что Он – Бог. 
Знали Его как сына Мариина, 
как человека, жившего с ними 
в мире. И на горе дал им 

 разуметь, что Он – Сын Божии  
и Бог. Видели, что Он вкушал 
и пил, утомлялся и отдыхал, 
дремал и засыпал, приходил в 
страх и проливал пот; все же 
это приличествовало не Бо-
жественному естеству Его, а 
только человечеству. И пото-
му возводит их на гору, чтобы 
Отец провозгласил Его Сы-
ном и показал им, что деи -
ствительно Он – Сын Божии  и 
Бог. 

Возвел их на гору и показал 
им Царство Свое прежде Сво-
их страдании , силу Свою 
прежде смерти Своеи , и славу 
Свою прежде поругания Свое-
го, и честь Свою прежде бес-
честия Своего, чтобы, когда 
будет взят и распят иудеями, 
знали они, что распят не по 
немощи, но – по благоизволе-
нию Своему добровольно во 
спасение миру. 

Возвел их на гору и показал 
им славу Божества Своего 
прежде воскресения, чтобы, 
когда восстанет из мертвых в 
славе Божественного есте-
ства Своего, узнали они, что 
не за труд Свои  приял Он сла-
ву сию, не как нуждавшии ся в 
славе, но что прежде веков 
принадлежала Ему слава с 
Отцом и у Отца, как сказал Он, 
исходя на вольное страдание: 
Отче, «И ныне прославь Меня 
Ты, Отче, у Тебя Самого сла-
вою, которую Я имел у Тебя 
прежде бытия ми-
ра» (Ин.17:5).  

И эту славу Божества Своего, 
невидимую, сокровенную в 
человечестве, показал апосто 

ПРЕОБРАЖЕНИЕ ГОСПО-
ДА БОГА И СПАСА НАШЕ-
ГО ИИСУСА ХРИСТА 

чтец Сергеи  Прокофьев 

Преображение Господне - 
это один из главных Гос-
подских, т. е. посвященных 
Иисусу Христу, праздников 
Православнои  Церкви. 

Из Евангелия мы знаем 
первые праздники земнои  
жизни Спасителя - Рожде-
ство Христово, Сретение. 
Но ученики Христовы на 
них не присутствовали - 
только Божия Матерь, ко-
торая "сохраняла все слова 
сии, слагая в сердце сво-
ем" (Лк. 2:19). 

Первым событием, вошед-
шим в двунадесятые празд-
ники Церкви, на котором 
присутствовали апостолы, 
было Преображение Гос-
подне, Праздник, на кото-
ром апостолы - Петр, Иаков 
и Иоанн - увидели Боже-
ственныи  свет, исходящии  
от Спасителя. 

"И когда молился, вид лица 
Его изменился, и одежда 
Его сделалась белою, бли-
стающею" (Лк. 9:29). 

По церковнои  традиции и 
Евангелию мы знаем, что 
Преображение прошло за 
сорок днеи  до Крестнои  
смерти Спасителя. Почему 
же Церковь празднует этот 
праздник 19 августа по нов. 
ст.)? 

Праздник Преображения 
Господня был установлен 
при св. равноап. Елене в IV 
веке, когда на Святои  Зем-
ле закончились гонения и 

 было наи дено место рас-
пятия Спасителя на Гол-
гофе и обретен Крест 
Господень. В память об 
этом был установлен 
праздник Воздвижения 
Креста Господня 27 сен-
тября (по нов. ст.) и ров-
но за 40 днеи  до этого 
установили праздник 
Преображения Господня 
19 августа (по нов. ст.). 

На горе Фавор, где по 
преданию Церкви про-
изошло Преображение, 
апостолы не только уви-
дели преобразившегося 
Спасителя, но и услыша-
ли Глас Божии . 

"Облако светлое осенило 
их, и се, глас из облака, 
глаголюще: Сеи  есть 
Сын мои  Возлюбленныи , 
в котором мое благово-
ление, Его слушаи -
те" (Лк. 17:5). 

Это было прямое знаме-
ние свыше апостолам, 
что Иисус Христос - Сын 
Божии . 

На иконе Преображения 
мы видим в центре Спа-
сителя в блистающих 
одеждах и рядом с ним с 
двух сторон главные 
пророки Ветхого Завета 
- Илию и Моисея. Они 
служат Иисусу Христу, 
как своему владыке. А у 
ног Спасителя апостолы, 
упавшие на землю и за-
крывшие лица от исхо-
дящего от Иисуса Христа 
Небесного света. Этот 
свет также называют 
Фаворским по названию 
горы Фавор на Святои  
Земле. 
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лам на горе. Они видели лицо Его бли-
стающим, подобно молнии, и одежды 
Его белыми, как свет. Два солнца увиде-
ли ученики: одно на небе обыкновенное, 
а другое – необыкновенное; одно – види-
мое ими и озаряющее мир на тверди, 
другое – им одним являющее лицо свое. 
Одежды же Свои показал белыми, как 
свет, потому что из всего тела Его исте-
кала слава Божества Его, и во всех чле-
нах Его сиял свет Его. Не как у Моисея, 
не одна внешность плоти Его просияла 
благолепием, но из Него изливалась сла-
ва Божества Его, из Него восходил свет 
Его и в Нем сосредоточивался, не пере-
ходил от Него на что-либо другое, остав-
ляя Его; не со стороны приходил к Нему, 
чтобы украсить Его, и не был для Него 
заимствованным. Но не всю пучину сла-
вы Своеи  показал им, а в какои  мере мог-
ли вместить зеницы очеи  их.  

В том восшествии на гору была радость 
пророкам и апостолам. Радовались про-
роки, увидев Его человечество, которого 
не знали, радовались апостолы, увидев 
славу Его Божества, которого не разуме-
ли. И, услышав глас Отца, свидетельству-
ющии  о Сыне, познали из оного Его во-
человечение, которое было для них не 
ясно. А вместе с гласом Отца уверяла их 
в этом явившаяся слава тела Его, от 
неизменно и неслиянно соединенного с 
Ним Божества. И запечатлелось свиде-
тельство троих гласом Отца, также Мои-
сеем и Илиеи , которые предстояли Ему 
как рабы. 

И взирали друг на друга: пророки – на 
апостолов, апостолы – на пророков. Уви-
дели там друг друга, началовожди Заве-
та Ветхого началовождеи  Завета Нового. 
Святои  Моисеи  увидел освященного Си-
мона. Домоприставник Отца увидел при-
ставника Сына: один рассек море, чтобы 
народ прошел среди волн, другои  по-
ставлял сень, чтобы создать Церковь. 
Девственник Ветхого Завета увидел дев-
ственника Завета Нового, Илия – Иоан-
на, восшедшии  на колесницу огненную – 
припадшего к персям Пламени. Так гора 
стала образом Церкви, и Иисус соединил 
на неи  два Завета, какие приняла Цер-
ковь, и дал нам разуметь, что Он Сам По-
датель обоих Заветов: один принял таи -
ны Его, а другои  явил славу дел Его. 

Одно лицо Отца, и одно лицо Сына, и – 
одно лицо Духа Святого, одно Божество, 
одна сила, одно Царство в трех Лицах. 
Так славим Святую Единицу в Троице и 
Святую Троицу в Единице. После того 
как Отец воззвал с неба: «Сеи  есть Сын 
Мои  Возлюбленныи : Того послушаи те», 
– приняла это Святая Божия Вселенская 
Церковь. О Святои  Троице крестит она в 
жизнь вечную, Ее святит равночестием, 
Ее исповедует нераздельно, неотлучно, 
Еи  покланяется непогрешительно, Ее 
исповедует и прославляет. Сеи  Триипо-
стаснои  Единице: Отцу и Сыну и Свято-
му Духу – подобают слава, благодарение, 
честь, держава, величие ныне и всегда и 
во веки веков! Аминь. 

 НАКИПЕЛО 

Анастасия Иванова  

ОТЦЫ И ДЕТИ: О ДИСЦИПЛИНЕ 
В ХРАМЕ 

За последние годы приход храма 
Воскресения Христова увеличил-
ся и оброс детьми, что не может 
не радовать. Но детям свои ствен-
но баловаться и шуметь, в том 
числе на богослужениях. Что де-
лать родителям с непослушными 
чадами в храме? Ведь они смуща-
ют и отвлекают рядом стоящих 
богомольцев. Как реагировать 
остальным прихожанам на пове-
дение детеи ? Что такое вообще 
церковная дисциплина и не гре-
шим ли мы сами ее  нарушением? 
Попытаемся разобраться в этих 
вопросах. 

Конечно, не существует волшеб-
нои  таблетки от всех болезнеи , 
как и нет универсального сред-
ства, с помощью которого все де-
ти вдруг начнут приходить в храм 
и в молитвенном благоговении 
выстаивать богослужение. Но 
есть некоторые советы и наблю-
дения священников и родителеи , 
что можно делать, а чего стоит 
категорически избегать.  

В вопросах поведения детеи  в 
церкви приход делится на три 
условные категории: недоволь-
ные воспитатели (как правило, 
люди бездетные, которые посто-
янно делают замечания), сочув-
ствующие созерцатели (их дети 
уже взрослые)  и сами родители, 
которые зачастую не знают, что 
им делать.  

 

 

 

 

 

 

 

Самая распространенная практи-
ка родителеи  малышеи  – приво-
дить их незадолго до причастия. 
Тогда пребывание в храме будет 
для ребенка радостным событи-
ем, а не утомительным ожидани-
ем непонятно чего. Но часто быва-
ет так, что родители приходят с 
маленькими детьми к началу бо-
гослужения, так как сами хотят 
помолиться, вот тут-то и возника-
ют конфликты и недовольства 
окружающих. Один из выходов в 
такои  ситуации – водить детеи  
через раз, то есть родителям чере-
довать друг с другом походы в 
храм. 

Не стоит забывать о том, что храм 
– это не место, где можно оста-
вить детеи  на произвол судьбы, 
думая, что кто-нибудь да пригля-
дит за ними, а самому стоять  

 тихонечко в уголке и молиться. 
Нужно отдавать себе отчет в том, 
что может и не получиться прича-
ститься и придется этим пожерт-
вовать. Это сознательныи  подход. 
Часто бывает, что дети бегают по 
храму и шумят, а мамы и бабушки 
заняты молитвои , в результате 
чего получается самое настоящее 
атеистическое воспитание, как 
отмечает протоиереи  Максим Коз-
лов. «Такие дети могут вырасти не 
только атеистами, но даже и бого-
борцами-революционерами, так 
как у них убито чувство благого-
вения перед святынеи ».  

Более категорично к поведению 
маленьких детеи  в церкви отно-
сится доктор богословия Алексеи  
Ильич Осипов: «Храм – это 
не детская площадка, а место мо-
литвы. И здесь нельзя позво-
лять детям исполнять ту ужасную 
работу, которои  занимаются бесы. 
Причастие в таком случае не толь-
ко не принесет детям пользы, но 
может причинить им вред из-за 
греха родителеи , отнимающих 
своими детьми молитву у людеи . 
При этом родители, как правило, 
с детьми не причащаются. К чему 
приводит такое внешнее воцерко-
вление ребенка, легко убедиться. 
В подавляющем большинстве слу-
чаев процент приходя-
щих в храм и причащающихся 
подростков по сравнению с прича-
щающимися детьми ничтожен».  

Но профессору сразу же хочется 
возразить: а как же призыв Хри-
ста пустить детеи  и не препят-
ствовать 
«им приходить ко Мне, ибо таков
ых есть Царство Небесное» (Мф. 
19:14)? Здесь опять же возвраща-
емся к ответственному отноше-
нию родителеи  к поведению сво-
их детеи . Воцерковление чад – это 
не просто компотик попить с 
просфоркои  в воскресенье, а тяже-
лыи  труд. Главное, о чем стоить 
помнить родителям в храме, - это 
все время находиться рядом с ре-
бенком. Если малыш устал, лучше 
будет выи ти с ним погулять или 
посидеть на лавочке, но не мучить 
стоянием всю службу. По возмож-
ности нужно стараться объяснять 
ребенку важные моменты бого-
служения, а с детьми постарше 
следует уже заранее готовиться к 
походу в храм: рассказать, какои  
церковныи  праздник отмечается, 
что будут читать из Евангелия, 
изучить последовательность Ли-
тургии, да и выучить основные 
молитвы тоже важно. Если ребе-
нок будет понимать, что происхо-
дит, ему будет уже не так скучно 
стоять на службе.  

Важно помнить еще и о том, что 
во многом мы воспитываем детеи  
своим примером. Теперь мы подо-
шли к вопросу, как же сами взрос-

 

 

 на себя внимание: не вы ли та 
церковная грымза из приход-
ских анекдотов, которая только 
и делает, что ищет повода по-
воспитывать чужих детеи  и по-
ругаться на них? Вот этого точ-
но делать не стоит. Предоставь-
те это право родителям или 
священнику. Прежде чем делать 
кому-то замечания и ругаться, 
ответьте себе на вопрос: есть ли 
у вас на это благословение 
настоятеля? Иногда случается 
так, что своим неосторожным 
замечанием мы можем смутить 
не только детеи , но их родите-
леи  и тем самым вообще отбить 
у людеи  желание приходить в 
храм и тем более приводить ту-
да детеи . 

Отсюда вытекает другая про-
блема поведения взрослых в 
храме – разговоры. «...Не позво-
ляется сказать в церкви даже 
слова близ стоящему, хотя бы 
кто встретил давно невиденно-
го друга, но делается это вне, — 
и весьма справедливо. Церковь 
не цирюльня, не лавка с благо-
вониями, не мастерская, подоб-
ная находящимся на торжище, 
но место Ангелов, место Архан-
гелов, Царство Божие, самое 
небо», - учит святитель Иоанн 
Златоуст. 

 Насколько внимательно мы са-
ми молимся на богослужении и 
не отвлекаемся мыслями или 
словами? Особенно показателен 
момент ожидания причастия. 
Почему-то многие считают, что 
служба как бы закончилась, и 
начинается в храме непонятно 
что. Дети выстроились в оче-
редь к причащению, играют и 
балуются, родители не обраща-
ют на них внимания, прихожане 
вдруг начинают ходить туда-
сюда как на прогулке и общать-
ся друг с другом на отвлечен-
ные темы… Непонятно для кого 
чтец вычитывает молитвы к 
причащению. А ведь это должно 
быть время особого сосредото-
чения! Сеи час священник выне-
сет Чашу - с какими мыслями и 
чувствами мы будем присту-
пать к неи ? Вместо того чтобы 
молиться в ожидании, мы уже  
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КТО ЖАЖДЕТ ПРИНЯТЬ УЧА-
СТИЕ В ДЕЛЕ ВОССТАНОВЛЕ-
НИЯ ХРАМА ПОКРОВА ПРЕ-
СВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ В 
ПРИБЫТКОВО ОБРАЩАЙ-
ТЕСЬ ПО НОМЕРУ ТЕЛЕФОНА: 
+7(950) 222-22-13  



  

 

 

Вместо того чтобы молиться в 
ожидании, мы уже успеваем 
нагрешить, что хоть снова на ис-
поведь иди. Чего же мы тогда хо-
тим от детеи , когда сами неради-
вые? А ведь преподобныи  Амвро-
сии  Оптинскии  давно нас преду-
предил: «Многие скорби посыла-
ются разговаривающим в храме». 
Для того чтобы хоть немного за-
ставить прихожан сосредоточить-
ся на молитве в это время, неко-
торые священники ввели свои 
правила и традиции. Так, в По-
кровском храме в Прибытково 
отец Сергии  вместе с молящими-
ся за некоторое время до выноса 
Святых Даров замолкают и пре-
кращают всякое движение телес-
ное и мысленное. Это замечатель-
ное решение, но было бы еще луч-
ше, если бы каждыи  человек в 
храме на протяжении всего бого-
служения понуждал себя пребы-
вать в молитвенном состоянии, 
оставив все земное. Тогда бы не 
возникало такого вопроса как 
церковная дисциплина.  

Богослужение – это совместная 
молитва. Сам Господь заповедо-
вал нам молиться соборно 
(совместно): «Где двое или трое 
собраны во имя Мое, там Я посре-
ди них (Мф 18:20).  То есть, собор-
ная молитва сильна и угодна Бо-
гу. На службе с нами незримо при-
сутствуют Сам Бог, Ангелы и свя-
тые. Поэтому так важно стоять 
благоговеи но, не отвлекаться и 
не лишать себя этои  радости Бо-
гообщения и пребывания в Его 
благодати.  
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другого времени – лучше продол-
жить чтение и потом себя укорить. 
Господи, прости, не хватило мне вни-
мания, усердия к себе! Ведь как пока-
зывает духовныи  опыт, мы другого 
времени не выделим. Надо понуж-
дать себя, и ничего в этом нет страш-
ного. Мы люди немощные, несовер-
шенные. Бывают состояния благо-
датные, когда хочется почитать, 
вникнуть – тут можно и поразмыс-
лить. А если все-таки взялся за пра-
вило, надо все-таки понуждать к 
нему. Иначе придет расслабление, 
провал!  

Главное правило – щадить 
ближнего! 

Вопрос: Муж (жена) приготовили 
еду, а жене (мужу) не нравится: нуж-
но ли говорить правду? И всегда ли 
нужно говорить своим близким 
правду, если понимаешь, что она бу-
дет точно неприятна? 

иер.Сергий: в каждой ситуации во-
обще надо трезво поразмыслить: го-
ворить или нет. Но если все-таки ре-
шил, надо говорить только правду. 
Другои  вопрос – как! Марк Твен в 
свое время сказал: 
«Правду следует подавать так, как по
дают пальто любимои  жен-
щине, а не швырять в лицо, как мокр
ое полотенце».  

прот.Сергий: У меня нет ответа на 
этот вопрос. Каждыи  раз по-разному. 
И это больше зависит не от еды, а от 
твоего состояния. Может, и еда быть 
хороша, а ты не хорош! Вот и все! Но 
главное правило – щадить ближнего. 
До любви нам далеко, до нее надо 
дорасти. Поэтому, следует, хотя бы 
щадить ближних, снисходить до них. 
Но и это трудно.   

Если исполнил заповедь 
«простить», но не готов лю-
бить – скажи честно  

Вопрос: Ты простил обиду челове-
ку, но больше не хочешь его 
«впускать» в свою жизнь. Что де-
лать?  

прот.Сергий: Мы знаем из еван-
гельских строк идеал: возлюби 
ближнего своего и возлюби врага 
своего! Но это все равно, что сказать  

 школьнику – стань олимпии ским 
чемпионом. На самом деле, до золота 
Игр доберется только один воспи-
танник из ста спортивных школ. И 
заповеди о любви также достигнет 
один из тысячи прихожан, ходящих в 
храм. Поэтому, минимальное указа-
ние апостола Павла: «По возможно-
сти имеи те мир со всеми». Если ты 
исполнил заповедь «простить», но не 
готов любить – скажи честно: я про-
щаю, но не могу находиться с этим 
человеком вместе, продолжать с ним 
отношения. Надо сознаться честно, и 
не пытаться выдавить из себя лю-
бовь или всепрощение.      

иер.Сергий: Я с такой ужасной си-
туациеи  уже сталкивался несколько 
раз. Человек верующии , воцерков-
ленныи  и не хочет простить своего 
обидчика. И он понимает, что эта по-
меха не позволяет ему подои ти к 
Причастию. Я не знаю, что сказать 
таким людям и всегда советую пои ти 
на таинство Исповеди. Иногда быва-
ют чудеса, даже, чаще случаются чу-
деса прощения, и человек меняет 
мнение. Хотя, что значит простить? С 
врагом проще: возлюби его, и этот 
враг исчезнет. Он станет твоим дру-
гом. А вот простить сложнее. Здесь я 
очень рекомендую почитать книгу 
Марины Михаи ловои  «Прощение: как 
примириться с собои  и другими». В 
храма в Прибытково она есть. 

Суть жизни в добровольном 
отказе от греха 

Вопрос: Как избавиться от грехов-
ного навыка?  

иер.Сергий: Навык – это умение 
учиться. И если навык есть, значит, 
кто-то человека научил этому греху. 
Следовательно, с ним, или с ними 
надо расставаться, и идти к другому 
учителю - Богу! Приобретать другои  
навык. И еще. Нельзя от греховного 
навыка отвыкнуть, нужно просто с 
ним бороться. В этом наша жизнь!  

прот.Сергий: Надо греховный 
навык чем-то заместить. Нельзя про-
сто перестать пить и сидеть на ди-
ване ровно. Душа человека не при-
знает пустоты. Христианин должен 
заменить греховныи  навык стремле-
нием к Богу.  

ИНТЕРВЬЮ 

Подготовил Игорь Гаврилов 

ЕСЛИ ЖИТЬ ТОЛЬКО ПО ПРАВИ-
ЛАМ, ТО МОЖНО БОГА ПОТЕРЯТЬ!   

Встречи прихожан двух храмов – 
Воскресения Христова в поселке Суи -
да и Покрова Пресвятои  Богородицы 
в поселке Прибытково – становятся 
уже традиционными. Вот и на этот 
раз протоиереи  Сергии  Оржаховскии  
и иереи  Сергии  Морозов ответили на 
самые актуальные вопросы, касаю-
щиеся и духовнои , и мирскои  жизни.  

«Молитва – это не повторе-
ние молитвенных слов, а со-
стояние» 

Вопрос: Можно ли идти к Прича-
стию, если успел прочитать только 
Правило к Причастию? Или надо обя-
зательно наи ти время прочитать 
еще и каноны? 

прот.Сергий: Все зависит от чело-
века. Те, кто причащается регулярно, 
по слову Иоанна Кронштадтского, 
должен прочитывать молитву перед 
Причастием и Канон перед Прича-
стием. Так, например, делал сам свя-
тои , которыи  служил и приступал к 
Таинству каждыи  день. А правило 
вычитывания трех Канонов, три дня 
говения установилось в то время, 
когда люди причащались раз в год  

 

или четыре раза – во время постов.  
Исходя из нынешнеи  практики, лю-
дям, которые причащаются регуляр-
но, достаточно поститься по средам и 
пятницам и читать канон ко Прича-
стию и молитву. Но самое главное – 
присутствие на самои  Литургии и же-
лательно – на вечернем Богослуже-
нии. Это минимум. Остальное от ва-
шего усердия зависит... Хотя вычиты-
вание канонов звучит, конечно, 
оскорбительно и кощунственно – по 
отношению к Богу и службе. Смотри-
те, как у святителя Феофана Затвор-
ника говорится: «Молитва – это не 
повторение молитвенных слов, а со-
стояние».  

Вы уже не новички, у вас уже должно 
быть свое отношение к Богу: не при-
нудиловка, а потребность встречи с 
Ним. Все остальное вторично.  

Для начальных – необходимо прави-
ло, потом, когда есть опыт, – можно 
что-то свое нащупать. Привыкаи те!  

Один мудрыи  человек, сеи час уже 
митрополит, лет 30 назад, будучи 
священником, сказал: «Правило – это 
сухая палка молодого деревца, она 
необходима, чтобы деревце росло 
правильно. А когда оно вырастет – 
палка убирается».  

А вы уже большие деревья, за палку 
можно не держаться. Привыкаи те, 
чтобы не оставаться постоянно в пер-
вом классе, и не писать в тетрадке 
прописью.  

иер.Сергий: Согласно установлен-
ным правилам - надо читать. Но если 
мы будем жить только по правилам, 
то Бога прозеваем. Это показали 
иудеи во времена Спасителя. Это раз. 
Второи  момент, вопрос был, нужно ли 
читать. А читать это как? А если чи-
тать, не понимая, будет ли от этого 
польза или вред? А если без пользы, 
то лучше не тратить свое драгоцен-
ное время.  

И, еще вопрос, что для каждого сего-
дня спасительнее – причаститься или 
вычитать правила. В зависимости от 
этого, даваи те и делать выводы.  

Допустим, митрополит Антонии  Су-
рожскии  предлагает прочитывать 
Канон не перед приходом в церковь, а 
в течение недели. По чуть-чуть, даже 
если все сразу не осилить, но каждыи  
день, какои -то отрывок, параграф.   

«Надо понуждать себя» 

Вопрос: Бывает, читаешь Псалтырь 
или какие-то молитвы, и все идет 
гладко, а иногда никак не получается 
вникнуть в смысл текста, спотыка-
ешься. Надо продолжать читать или 
начинать сначала, пока не пои мешь 
смысл? 

иер.Сергий: Здесь то же самое. Для 
чего я читаю? Если для того, чтобы 
вычитать, выполнить правило, тогда 
быстро глазами просмотрел, ничего 
не понял и поставил точку! Или чи-
тать вдумчиво, пытаясь вникнуть в 
суть. Цель – в получении какого-то 
духовного смысла, а не в прочитыва-
нии. И подумать над тем, что не по-
нятно.   

прот.Сергий: Думать, полагаю, не-
когда. Если мы читаем кафизму, сами 
себе установили правило – и у нас нет  

 

Справа—прот.Сергий Оржаховский, слева—иер.Сергий Морозов 



  

Не воюйте со своими детьми, 
и не тащите их насильно в 
церковь! 

Вопрос: Ребенок ходит в храм по 
принуждению, желания у него нет. 
Нужно ли принуждать? 

прот.Сергий: С младшими просто, 
они идут с родителями. Для них это 
не считается понуждением. А моло-
дежь понуждать бесполезно! Это бу-
дет только обратно работать. Могу 
сказать из личного опыта: сын до 13 
лет откликался на поход в храм, а 
дальше никак. Остается только мо-
литься! В этом отношении опыт и 
святителя Игнатия, и святителя Фео-
фана звучит замечательно. «Слова 
поучении , наставлении  к взрослым 
детям приводят только к их больше-
му раздражению и противлению вам. 
Поручите их Богу, молитесь о них». 
Одним словом, не воюи те со своими 
детьми, и не тащите их насильно в 
церковь!    

иер.Сергий: Ответ однозначный: 
не нужно. Если бы Бог нас принуж-
дал, как бы мы себя чувствовали? 
Что такое свобода? Слово из двух 
корнеи  – "свои  у Бога". Этои  свобо-
дои  надо дорожить, и не принуждать 
своих чад. И помнить, что воспитать 
ребенка нельзя. Но когда он вырас-
тет, все равно будет похож на тебя. 
Значит, нужно воспитывать себя! 

Вопрос: Нужно ли в храме прислу-
шиваться к приказаниям, советам 
других прихожан? Особенно жен-
щин? Или только священник имеет 
право что-то кому-то указывать?  

прот.Сергий: Это очень обширный 
вопрос. Что значит указание? Если 
ты осознал свое несовершенство, не-
мощь – вряд ты кому-то будешь ука-
зывать, приказывать, максимум – 
только что-то подскажешь. Нам надо 
все-таки быть снисходительными к 
немощи ближних – это святоотече-
скии  закон.  Стаж хождения в храм не 
дает тебе никаких привилегии . 

иер.Сергий: Я вспомнил историю. 
Когда я был маленьким, в ночь на 
Пасху мы направлялись на автомо-
биле к знакомому и заехали в Ни-
кольскии  собор. Моя мама была в 
прекрасных красных "пасхальных" 
брюках, – ои , как пожилые прихо-
жане на нее тогда ополчились из-за 
брюк! Думаю, это не очень хорошо. А 
недавно к нам в храм заходила па-
рочка неформалов – юноша и девуш-
ка. Татуированные, раскрашенные, 
не очень церковного вида. Но это не 
помешало нам вместе совершать мо-
лебен Сергею Радонежскому. Надо 
помогать людям невоцерковленным, 
а не выгонять их. Да и не хозяева мы 
в храме, чтобы решать кому в нем 
быть. Господь – вот наш Хозяин, Он 
же и приглашает к Себе в гости кого 
считает нужным. Наша задача – 
встретить каждого входящего как 
самого дорого гостя! 

Минимальное требование – 
сохранять друг другу вер-
ность 

Вопрос: Молодые живут граждан-
ским браком (без регистрации), нуж-
но ли их принуждать к официально-
му или церковному браку?  
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прот.Сергий: Гражданский брак – 
это то, что мы сеи час понимаем, как 
сожительство без заключения госу-
дарственного или церковного брака. 
В наше время — это стало, если не 
нормои , то обыденностью. Когда лю-
ди взрослые, что им скажешь? Запо-
веди слышали, в храм ходили. Хотя 
бы минимальное требование – со-
хранять друг другу верность. При-
нуждение к заключению брака – ни-
когда не давало положительного ре-
зультата. Не надо иллюзии !  

иер.Сергий: За институт семьи и 
брака нам, Церкви, обязательно сле-
дует бороться. Но это должна быть 
борьба за людеи , семью, а не против 
них. Ни в коем случае нельзя вмеши-
ваться в отношения, которые сложи-
лись между молодыми. Брак возни-
кает, когда двое людеи  – он и она – 
дали обещания быть верным друг 
другу. С этого момента, это уже се-
мья! Вмешательство же посторон-
них, включая родителеи , часто при-
носит только вред.  

 

 
Катехизация (научение вере) 
 

Вопрос: Человек хочет узнать, что 
такое православная вера. С чего ему 
лучше начать знакомство с право-
славием?  

иер.Сергий: В наш храм в Прибыт-
ково Господь послал двух оглашае-
мых, т.е. желающих научиться нашеи  
православнои  вере (на момент 
верстки газеты их было уже шесть 
человек). Процесс идет сложно, но 
потихоньку мы находим общии  
язык, разрабатываем план занятии , 
ищем наиболее удобные способы 
коммуникации, подбираем методич-
ки и анализируем опыт других хра-
мов.  Приглашаем на катехизацию 
всех желающих, людеи , которые ред-
ко, только по праздникам, посещают 
богослужения и участвовать в цер-
ковных таинствах. Сегодня занятия 
проходят еженедельно онлаи н и оч-
но. На них мы учимся молиться, чи-
таем и изучаем Святое Писание, от-
вечаем на вопросы. Также, для лю-
деи  нецерковных, которые посеща-
ют церкви только для личнои  молит-
вы в сложные моменты своеи  жизни, 
для написания записок, покупки све-
чеи , осенью планируем организовать 
еще и Воскресную школу для взрос-
лых. Пока вижу это как очныи  лекто-
рии . Информацию о наших занятиях 
смотрите на последнеи  странице га-
зеты. 

прот.Сергий: Для наших современ-
ников духовные отцы второго-
четвертого веков уже что-то дале-
кое. Поэтому, посоветовал бы начать 
с чтения произведении  Антония Су-
рожского и Серафима Роуза.  

 

Это будет понятныи , доступныи  
опыт. Но начинать только не с мона-
стыреи ! И не с семинарии! Мне па-
мятны слова преподобного Никона, 
последнего старца Оптинского: 
«Люди, учившиеся в духовных семи-
нариях, часто повреждаются в вере, а 
закончившие духовные академии 
редко остаются верующими». Обра-
зование и вера – это разные вещи.  

Позволять, чтобы котик стал 
выше хозяина – это недопу-
стимо! 

Вопрос: Каково отношение к боля-
щим животным в Церкви? Может ли 
им оказываться какая-то помощь 
через молебны священнослужите-
леи ? Или какие молитвы мирянин 
должен читать в их исцеление? 

прот.Сергий: В требнике есть бла-
гословение овечьих стад, пчел – что-
бы они поправлялись и жили, так 
как необходимы человеку. Но позво-
лять, чтобы котик стал выше хозяи-
на – это недопустимо! Как-то мне 
рассказали практику современных 
афонских монахов по отношению к 
бродячим животным, которых хвата-
ет на острове. В храм их не пускают, 
и в келью тоже! Но кормят! И не 
называют человеческими именами. 
Например, один хвостатыи  товарищ 
пришел на день памяти Александра 
Свирского, и его назвали «Свиркои ». 
Одним словом, животные не должны 
иметь человеческие клички и отно-
шение к ним не должно быть возве-
дено в культ. Оказать ему какую-то 
помощь, содеи ствие, да, можно, но не 
культ! Животные должны соответ-
ствовать своему назначению: или 
кормить людеи , или охранять!  

иер.Сергий: Действительно, ба-
бушки иногда в колясках возят жи-
вотных – котиков, собачек. Есть ис-
тория, когда одна женщина принесла 
котика на причастие, завернув как 
младенца. Хорошо, что священник не 
растерялся, спросил: «Исповедовался 
ли котик?»  

 

Индикт—церковное новолетие  

Важно, чтобы ребенок знал, 
что его дома любят и примут, 
чтобы с ним не случилось . 

Вопрос: Почему я ругаюсь с роди-
телями? 

прот.Сергий: Все просто. Я не по-
слушен родителям. Они желают мне 
благого, а мне хочется того, что мне 
нравится. Это говорит о греховнои  
испорченности человека. Когда гово-
рят, что ребенок свят – я не согласен, 
он не ангел! Капризничает, вредни-
чает, даже будучи младенцем. Он де-
лает это несознательно, но в нем уже 
есть корень греха, человеческая при-
рода испорчена. И чем больше рас-
тет, тем больше растет и греховное в 
нем. Ничего в этом нет критичного – 
обыденная ситуация! Другое дело, 
что каждыи  огород надо пропалы-
вать, иначе урожая не дождемся. 

иер.Сергий: Лучше задавать во-
прос "не почему", а "для чего"? Что 
ты хочешь получить? Наказание, за-
прет чего-то? Да, дети проявляют 
дерзновение, и ни в коем случае, не 
нужно это в ребенке изживать. Мно-
го примеров, когда мы в дерзнове-
нии идем в Богу, и получаем проси-
мое. Здесь, видимо, ребенок пытает-
ся показать свое мнение родителям, 
и надо иметь такт, чтобы ответить 
так, чтобы его не обидеть. И еще 
очень важно, чтобы в любом случае, 
при любои  опасности, твое чадо зна-
ло, что может вернуться домои , где 
его любят и ценят и защитят, а не 
доведут до отчаяния своим осужде-
нием.  

Супружество – это упряжка. 
Один оступается, и она ва-
лится  

Вопрос: Почему Адам послушал 
Еву?  

прот.Сергий: Ева взята из ребра 
Адама, его плоть от плоти. И Адам не 
мог ее не послушать. Они уже были 
два в одном, до того, как согрешили. 
Супружество – это упряжка. Один 
оступается, и упряжка валится. В 
Адаме и Еве полнота человеческая. 

иер.Сергий: Они - единое целое. 
Один падает, второи  – вслед за ним. 
Один поранился, больно обоим! 

 

Ноев ковчег - Средневековая миниатюра  



  

НАШИ ЗЕМЛЯКИ 

чтец Сергеи  Прокофьев 

«Николай, читайте книги!» 

Вопрос: Марина Николаевна, рас-
скажите о Прибытковскои  библиоте-
ке и о вашеи  работе в неи . 

М.К. В библиотеке я работаю уже 
13 лет. Вначале мы работали вместе 
с Иринои  Николаевнои  Космачевои  
(ее семья живет в Прибытково с до-
военных времен), и Ирина Николаев-
на мне очень помогала в первые го-
ды становления нашеи  библиотеки.  

Трудностеи  было много: на веранде 
1 этажа была свалка старых книг и 
журналов, просто мусора. Мы около 
года все  разбирали и приводили в 
порядок помещение. А затем вместе 
с нашим известным краеведом Ан-
дреем Бурлаковым здесь устроили 
прекрасную экспозицию "Дачныи  
модерн", где были выставлены луч-
шие находки со старинных дач При-
бытково.   

Сеи час эта веранда ремонтируется, а 
экспозицию можно увидеть в других 
залах библиотеки. 

Семь лет назад другои  энтузиаст 
Прибытково - Сергеи  Смирнов - вме-
сте с группои  единомышленников 
(среди которых были и вы, Сергеи ) 
разобрал перегородки второго эта-
жа, построенные еще в советское 
время. Они уродовали дачу. И когда 
их убрали, открылись прекрасные 
комнаты, в которых теперь проходят 
различные выставки, встречи. 

Три года назад нашу библиотеку 
поддержало волонтерское движение 
"Том Сои ер фест", и благодаря им 
началась реставрация отдельных 
помещении , стен и витражеи  биб-
лиотеки. 

В сентябре начнется новыи  этап ре-
ставрации, в котором могут принять 
участие все желающие, как в прове-
дении работ, так и в сборе необходи-
мых средств. 

Вопрос: Каково значение библио-
теки в современнои  жизни? 

М.К. У нас в Прибытково и Покров-
ке, кроме библиотеки, нет никаких 
общественных помещении . Поэтому 
наша библиотека - это и центр раз-
вития нашего самоуправления, и 
кружки для детеи , и сообщество по-
жилых людеи , и выставочные залы 
для художников, и детские праздни-
ки, и многое другое. 

Так в Прибытково много лет живет 
народныи  художник России Анато- 
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Марина Ковель, заведующая биб-
лиотекой в Прибытково 

 

лии  Афанасьевич Сырков. В про-
шлом году в библиотеке прошла вы-
ставка его работ, на многих из кото-
рых изображена замечательная при-
рода Прибытково. Эти работы мож-
но не только увидеть, но и приобре-
сти. 

Также прошла выставки художни-
ков: Юрия Быкова, Валентины Зуб-
ковои , Александры Никулинои  (она 
работает в технике лоскутного ши-
тья). 

Эти художники выставлялись и в 
Европе, и в Японии, а теперь их уви-
дели и в Прибытково. 

Мастер Ольга Осипова делает целые 
деревья из бисера, Ирина Конных - 
прекрасные работы из вои лока.  

Все это можно увидеть в нашеи  биб-
лиотеке. 

У нас в Прибытково и Покровке уди-
вительные люди, не только творче-
ские, но и культурные, обходитель-
ные. В библиотеке люди просто ме-
няются, сама среда на них влияет. Я 
ни разу за эти годы не помню, чтобы 
в библиотеку кто-то пришел с нега-
тивом. Все пытаются помочь, несут 
что-то для нашеи  экспозиции. Вот 
недавно передали тарелку кузне-
цовского фарфора. Спасибо всем за 
эту помощь. 

Очень помогает Совет библиотеки, в 
которыи  входят и наша прибытков-
ская группа любителеи  скандинав-
скои  ходьбы, и мастера рукоделия, и 
другие неравнодушные жители 
Прибытково и Покровки. Всего око-
ло 15 человек, они помогают во 
всем, без них мы бы не справились. 

Вопрос: Что главное в вашей рабо-
те в библиотеке? 

М.К. Самое главное в нашей рабо-
те - это люди всех возрастов; дети, 
взрослые, пожилые. 

Вопрос: Кто приходит сегодня в 
библиотеку? 

М.К. Для общения сюда приходят 
все, даже социальная помощь ведет-
ся в стенах библиотеки. Так, напри-
мер, вещи передаются в библиотеку, 
а мы знаем тех, кому надо помочь. 

Вопрос: Какие наиболее интерес-
ные события происходили в библио-
теке в последнее время? 

М.К. Проходили фестивали 
"Дачныи  модерн", детские праздни-
ки, недавно прошел очень интерес-
ныи  проект "Культурная мастер-
ская". Всем в этом году запомнился 
детскии  праздник в день Ивана Ку-
палы (Иоанна Предтечи): мы расска-
зали ребятам о празднике, об Иоан-
не Предтече, о том, как проходило 
очищение огнем, а затем очищение 
водои , через омовение, как делал 
это Иоанн Предтеча. И когда было 
обливание водои , все получили 
всплеск положительных эмоции  и 
радости. Все: и дети, и взрослые - 
уходили с праздничным настроени-
ем. 

Запомнился мастер-класс Марии Ко-
зыревои  - роспись глазированных 
пряников. Потом часть пряников 
дети съели, а часть отнесли домои .  

Еще один мастер-класс - Татьяны  

 Обабковои  по традиционным куклам 
- заи чик на пальчик и другие. Это 
наша культура, дошедшая из глуби-
ны веков. 

Вопрос: Каково ваше отношение к 
восстановлению храма в Прибытко-
во? 

М.К. Церковь в Покровке и При-
бытково была с дореволюционных 
времен, и ее надо восстановить. 
Культурная и духовная жизнь долж-
ны быть вместе. Надо, чтобы новое 
поколение развивалось духовно и 
культурно. 

Вопрос: Какие духовные книги вы 
рекомендуете читать вашим читате-
лям? 

М.К. Из духовных книг, которые 
передаются в нашу библиотеку, ча-
ще всего берут Библию для детеи . 
Это книги для самых маленьких с 
красивыми иллюстрациями. 

Есть красиво оформленная книга о 
св. Серафиме Саровском, ее тоже с 
радостью берут. Надо больше таких 
книг с иллюстрациями для детеи  и 
для взрослых о нашеи  истории, о ве-
ре, о святых. 

В завершение мне вспоминается поч-
товая открытка 1901 года со слова-
ми "Николаи , читаи  книги!"  

 

АПОЛОГИЯ 

Питер Крифт 

«НЕБЕСА, ПО КОТОРЫМ МЫ ТАК 
ТОСКУЕМ» (Фрагмент. Из фон-
дов Радио «Град Петров)  

Так в чем же мудрость? В том, 
чтобы задавать вопросы. Уста-
ми Дельфии ского оракула бог 
назвал Сократа мудреи шим из 
людеи , ибо только он один знал, 
что ничего не знает, потому и 
спрашивал. Вся история филосо-
фии (и наук, ее  дочереи ) вышла 
из этого открытия. То, что мы за-
даем вопросы, лучше всего отли-
чает нас от животных, от компью-
теров, от богов. Животные знают 
слишком мало, боги — слишком 
много, а компьютер не знает ни-
чего. Он просто хранит информа-
цию, как книга, и делает только 
то, что в него заложили — потому 
ни один компьютер не думает, 
ибо «думать» и значит 
«спрашивать». 

Сотни ученых об этом и не подо-
зревают. Они всерьез уверены, 
что компьютеры мыслят, хотя все 
яснее ясного: а где же вопросы? 
Даже если вопрос в программе 
есть, компьютер не спросит об 
этои  программе. Он подчинится  

 

Библиотека в пос. Прибытково  

ее  приказу, задаст вопрос, но ни-
когда не нарушит приказа, запре-
щающего спрашивать. Мы его 
нарушаем. Наша социальная про-
грамма говорит нам: «А вот об X 
не спрашиваи », — и мы, к нашеи  
чести и славе, немедленно спро-
сим об X. 

Мы спрашиваем, потому что мы 
— творцы. Задавая вопрос, мы 
творим, вызываем его из небы-
тия. Дело это опасно: то, что со-
творено, обретает свою жизнь, 
идет путями, которые нельзя ни 
предсказать, ни подстраховать, — 
как Франкенштеи н, как язык, как 
новорожденныи  младенец. Во-
просы можно заглушить, убить их 
невозможно. Они духовны, у них 
— бессмертные души. 

Спрашивать о счастье опасно 
вдвои не, ибо это — вопрос основ-
нои , фундаментальныи . Когда мы 
задаем основные вопросы, мы 
трогаем основание. Задавая обыч-
ные вопросы, мы поверяем и раз-
бираем то, что сверху, а стоим на 
прочном фундаменте. А вот когда 
мы зададим вопрос фундамен-
тальныи , стоять нам уже не на 
чем. То, что мы считали камнем, 
стало песком; утесы уверенности 
обратились в барханы сомнения. 
То, о чем мы спрашиваем, повисло 
над пропастью —  может быть, 
его на самом деле и нет? Какои  
метафизическии  ужас скрывается 
в этом! Небытие весомо и реаль-
но, как слепота или смерть. 

Задавая фундаментальныи  во-
прос, мы не только спрашиваем, 
мы ищем. Это — поиск, подвиг; 
без вопрошающего его 
нет. Субъект и объект меняются 
местами; мы не только видим 
бездну, мы сами бездонны. Уди-
вительно ли, что мы побыстреи  
выбираемся из нее, чтобы хоть 
чем-нибудь заняться, чтобы ее  
забыть? Говорят, первыи  индеец, 
увидевшии  Великии  Каньон, при-
вязал себя к дереву. Мы привязы-
ваем себя к маленьким, внешним 
миркам, испугавшись Великого 
Каньона в нас самих. 

Те же, кто хочет «познать себя», 
несмотря на все эдиповы страхи, 
станут искать, исследовать. Спе-
леологи сердца, спустимся вниз. А 
кролики пусть бегут домои . 

 



  

 

 

ка сказала. Я пошел тогда в Никольскии  
собор, пригласил сестру крестнои , а сам 
стоял и думал: когда все это закончится 
и зачем все это нужно. Крестились тогда 
в 90-е годы десятки людеи . Так, боль-
шинство наших соотечественников и 
тем более славянских народов просто 
приняли крещение одним омовением. Но 
чтобы принять Христа в себя и чтоб Русь 
стала христианскои , прошло много ве-
ков. 

Только в 14-15 веке зазвучал призыв 
«Русь святая». Это не значит, что она ста-
ла святая. Русь никогда не была святои , 
ведь было столько междуусобиц, проли-
тии  братскои  крови и просто крови, 
столько обмана и лукавства, клятвы и 
клятвопреступлении . Но удивительным 
образом она выбрала святость как цель 
и как идеал, не богатство, не успех, не ум 
и не научные достижения. Поразитель-
но, но при этом выборе столько было 
греха, что деи ствительно исполняется 
на нашем народе посыл Священного Пи-
сания: «где умножается грех, там преоб-
ладает благодать». Уж по греху мы пре-
восходим многих, в этом можно даже не 
сомневаться. 

Тут как-то начали спорить: а кто это 
придумал, что Русь святая? Да не святые 
мы и потому у нас столько нестроении . 
Даже был сильнеи шии  братоубии ствен-
ныи  и богоборческии  период. Это, наобо-
рот, для того, чтобы мы сошли с этого 
гордого пьедестала, не забыли о своем 
призыве, избавились от греха, хотя бы 
покаялись, и тогда мы деи ствительно 
вои дем в те обители, где находятся наши 
предки и святые родственники. Выбор 
за нами, с кем быть. Либо с теми, кто от-
казался и живет только земными блага-
ми либо с теми, кто свят. И те и те род-
ные. Чтобы были спасены те, кто отка-
зался, узнавшие о Христе терпят за себя 
и за них. Помните, когда не было религи-
озного воспитания, в советскои  школе 
говорили: за себя и за того парня. Жить, 
работать, детеи  растить за себя и за того 
парня. Так и здесь у христианина: за себя 
и за того соседа, парня, родственника, 
которыи  крещен, но ему параллельно 
крещение и христианство. Однако он все 
равно роднои . Я не могу отказаться от 
своих родственников, я от них произо-
шел, во мне их гены, все их наследие. Я 
не лучше. 

Сегодня прозвучало на службе: «Никто 
не может прии ти ко Мне, если не при-
влечет его Отец, пославшии  Меня». Нас 
коснулся Господь, берегите это. У нас 
ничего выдающегося нет. Сравните себя 
со своими одноклассниками, разве мы 
лучше? Из моих одноклассников почему-
то 1-2 человека приходят в храм, а их 
было 38. Разве я лучше? Нет. Так случи-
лось, Господь оказал эту милость. Поэто-
му дорожим этои  милостью, даже порои  
если мы случаи но попали в храм, напри-
мер, чтобы стать крестным. Я тоже слу-
чаи но пришел в церковь, но Господь кос-
нулся меня и я стал одним из тех, кого 
называют христианин или Христов, и 
хочу быть таким не по названию, а по 
жизни своеи  и содержанию. 

Поэтому обращаясь, к примеру и опыту 
тех, память кого мы совершаем, будем 
стараться не смотреть на людеи , кото-
рые называются Христовыми и поступа-
ют не по Христу или кто не знают Христа 
и живут только земным, и пытаться себя 
оправдать их немощами. Наоборот. Меня 
избрали, я уже Христов. Господи, помоги 
мне быть Твоим не только по крещению 
и по тому как я отвечаю на вопрос про 
вероисповедание: православныи . Поче-
му-то у нас к православным относят себя 
более 80%, а в храме только 2%. Поста-
раемся то доверие, которое нам оказал 
Господь не то чтобы оправдать, но хотя  
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ТАИНСТВА 

Первая исповедь 

"Иисус начал проповедывать и гово-
рить: покаи тесь, ибо приблизилось 
Царство Небесное" (Мф. 4: 17). 

В церкви в Прибытково индивиду-
альная и первая исповедь взрослого 
человека совершается в субботу с 
10:00 до 12:00, либо в любои  другои  
день по договоренности со священ-
нослужителем.  

ДЛЯ ЧЕГО И КОМУ НУЖНА ИС-
ПОВЕДЬ, ТАИНСТВО ПОКАЯ-
НИЯ? 

Ответ на этот вопрос очень прост - 
для того, чтобы очиститься от гре-
хов, показать свое горячее желание 
быть спасенным и оказаться в Цар-
стве Небесном! Еще  исповедь назы-
вают духовнои  "банеи ". "И не вои дет 
в Царство Небесное ничто нечистое и 
никто преданныи  мерзости и лжи, а 
только те, которые написаны у Агнца 
в книге жизни" (Откр. 21:27). 

Также, как и любое другое таинство, 
исповедь – это встреча с Богом, так 
как именно Он и совершает ее . Таи на 
– это то, что известно ее причастни-
кам, но сокрыто от всех других лю-
деи . Участниками таинства Покая-
ния являются: Господь, исповедую-
щии ся человек и священник. Свя-
щеннослужитель присутствует на 
исповеди в качестве свидетеля. От-
метим, что таи на исповеди охраняет-
ся, как светским Федеральным зако-
ном «О свободе совести и о религиоз-
ных объединениях» в котором сказа-
но: «Таи на исповеди охраняется за-
коном. Священнослужитель не мо-
жет быть привлечен к ответственно-
сти за отказ от дачи показании  по 
обстоятельствам, которые стали из-
вестны ему из исповеди». Так и цер-
ковным каноническим правом, свя-
щенник не может нарушить таи ну 
исповеди ни при каких условиях. 

МОЖНО ЛИ ПОКАЯТЬСЯ В СВО-
ИХ ГРЕХАХ НАПРЯМУЮ БОГУ 
БЕЗ УЧАСТИЯ СВЯЩЕННИКА? 

Да, можно. Более того, это следует 
делать регулярно! Как только к вам 
пришло осознание того, что вы со-
вершили грех, по-гречески, промах, 
ошибку, сразу же стараи тесь прими-
риться с Богом, просите Его о проще-
нии. А после этого, при первои  воз-
можности, придите в церковь на ис- 

поведь для отпущения грехов. Так 
установил Господь, наделив священ-
нослужителеи  правом объявлять от 
Своего имени прощение названных 
грехов: «Что вы свяжете на земле, то 
будет связано на небе, и что разре-
шите на земле, то будет разрешено 
на небе» (Мф. 18:18)  

КАК ПОДГОТОВИТЬСЯ К ПЕР-
ВОИ  ИСПОВЕДИ 

 
Для подготовки к первои  исповеди 
взрослого самым главным является 
ваше желание избавиться от грехов. 
Пожалуи ста, обратите внимание, что 
чтение специальнои  литературы, ко-
торая, как правило, предназначена в 
помощь людям церковным, может 
оказаться для вас преждевременнои . 
Не стоит сразу для себя ставить не-
выполнимые задачи и приписывать 
себе весь список грехов, даже тех, 
суть которых вам не известна. Свя-
щенник на первои  исповеди все  вам 
подскажет, объяснит и ответит на 
вопросы. Он же посоветует литерату-
ру для осознания своих грехов. 

Исповедь обычно совершается в 
церкви, а при необходимости и в дру-
гих местах, но всегда очно и бесплат-
но. Поститься для исповеди не надо. 

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВЫ ИСПЫ-
ТЫВАЕТЕ СТЫД ИЛИ СТРАХ 
ПЕРЕД ИСПОВЕДЬЮ 

 
Если у вас есть сомнения, страх или 
вы испытываете стыд, перед первои  
исповедью, приезжаи те и просто по-
говорите со священником нашего 
храма об этом. Никто не заставит вас 
насильно исповедоваться. Возможно, 
для петербуржцев областные храмы 
для исповеди окажутся более ком-
фортны. 

Ждем вас в церкви Покрова Пресвя-
тои  Богородицы ж/д станция 
"Прибытково", что рядом с Гатчинои , 
для избавления от ваших сомне-
нии , страхов, грехов! 

Вт.-Пт.: с 11:00 до 17:00 

Сб.:         с 11:00 до 20:00 

Вс.:         с 09:00 до 17:00 

Сб. 18:00—Всенощное бдение 

Вс. 10:00—Литургия 

Исповедь совершается во время 
всенощного бдения и перед   
литургией. 

Телефон: +7 (911) 289-40-95  

Сайт: https://vk.com/hram_sujda 

Сб.: с 10:00 до 17:15 

Вс.: с 09:00 до 15:00 

 

Общение со священником: 

Сб. с 10:00 до 12:00 

Вс. с 13:30 до 15:00 

Первая исповедь: 

Сб. с 10:00 до 12:00 

Панихида:………. Сб. 14:40-15:00 

Молебен о живых:……. Сб. 15:00 

Литургия:……….………… Вс. 10:00 

Телефон:    +7 (950) 222-22-13  

Сайт: http://cerkovpokrova.ru/ 

РАСПИСАНИЕ ХРАМА  

ВОСКРЕСЕНИЯ ХРИСТОВА 

РАСПИСАНИЕ ПОКРОВСКОЙ ЦЕРК-
ВИ В ПРИБЫТКОВО 
(ул.Центральная, 1) 

В газете «Рыбак и Рыбка»© мо-

жет быть размещена ваша рекла-

ма. Звоните +7 (950) 222-22-13 

Покровско-Прибытковская икона 
Богородицы «Сострадание» 

ПРОПОВЕДЬ 

Прот. Сергии  Оржаховскии  

СЛОВО В ДЕНЬ ПАМЯТИ РАВ-
НОАПОСТОЛЬНОЙ ОЛЬГИ  

Во имя Отца и Сына и Святого Духа! 

«Мы сегодня совершаем память рав-
ноапостольнои  княгини Ольги, бабушки 
великого князя Владимира, супруги кня-
зя Игоря, третьего всероссии ского князя. 
Она одна из первых в княжеском сосло-
вии приняла крещение, в середине деся-
того века. Первыи  христианскии  храм, 
воздвигнутыи  в Киеве, был в честь про-
рока Илии. Первые христиане появились 
еще в девятом веке. 

Когда Русь имела тесное общение с Ви-
зантиеи , соседними разными княжества-
ми и землями, то у наших предков встал 
вопрос: где правда? Где истина? Многие 
размышляли над этим. И княгиня Ольга, 
уже приняв крещение, ощутила в этом 
пользу для себя и для народа, но народу 
было до этого еще далеко. И вы думаете, 
когда князь Владимир крестил Русь, все 
сразу стали верующими и в храм ходить 
начали? Из тех, кто здесь стоит, многие 
из вас в юные годы ходили в храм? А 
наши родители? Здесь стоит мои  33-
летнии  сын, и мне когда-то сказали его 
покрестить. А зачем? Потому что бабуш- 

бы не отказаться от него. Будем понуж-
дать себя к совершению молитвы за Оте-
чество наше, за правых и за не правых, 
как молился Христос: Господи, прости 
им, ибо не ведают, что творят. Если хоть 
чуть-чуть на разум пришло, продолжаем 
свои  путь, терпим и несем. Прощаются 
грехи не молитвои  и поклонами, а мило-
стью Божиеи . 

Сегодня мы слышали в Евангелии, как к 
Господу пришла блудница. Блудница - 
это известная на всю округу проститут-
ка. И она прикоснулась ко Христу, а все 
праведники сказали: Он совсем что ли? 
Не знает, кто она? А Господь сказал, что 
она многое возлюбила и прощается еи  
многое, и еще в подобном случае Он ска-
зал: иди и больше не греши, Я тебя не 
осуждаю. Человеческое естество немощ-
ное, Господь легко нас прощает. Только 
бы мы не искали оправдание, а говори-
ли: устал я от греха, пора мне выправ-
ляться. Господи, помоги мне. Пора мне 
становиться человеком, христианином, а 
не просто иметь гражданство, в котором 
все дозволено. Хочу быть гражданином 
Неба». 

 

Равноапо-
стольная  

Ольга  

(в Креще-
нии Елена) 


